



Numerosos donantes:

Excelente le fue al Centro de Sangre Valparaíso en su colecta para Nicolás

Pág. 12

En especial para trabajadores:

Lanzan campaña de cuidado debido a las altas temperaturas

Pág. 3

Domingo en su cuartel:

Bomberos de 2ª Cía. invita a la 'Feria Cultural Bomberil'

Pág. 5

CALLE LARGA

Torneo Regional de la First Lego League este fin de semana

Pág. 5

Para este sábado:

Municipio invita a participar de nueva cicletada familiar

Pág. 8

Periodo 2023-2029:

Presentan Pladetur a la Planta Turística de la comuna

Pág. 8

Cayó por 2 a 0:

El Uní fue eliminado de la liguilla por sus errores y horrores

Pág. 10

Dos de los tres autores fueron detenidos

Asaltan, desnudan y apuñalan a joven camino a su hogar

Ambos quedaron libres pese a lo grave del hecho y al peligro que significa su libertad para la seguridad de la sociedad

Pág. 9



Pág. 4



MÁS VALE PREVENIR QUE...- La Dirección de Protección de Medio Ambiente (Dipma) de la Municipalidad de San Felipe, ejecutó un trabajo de corte de ramas de árboles con peligro de caer en diversos puntos de la ciudad. Esto, a raíz de las últimas lluvias que hemos tenido en Aconcagua, que han provocado más de algún problema con estas especies. Durante la mañana del jueves, profesionales estuvieron realizando dicha labor en la Plaza de Armas. **Sylvana Vera**, directora de la Dipma, indicó que «producto de las lluvias inusuales a este tiempo que han venido acompañadas además de ráfagas de viento, nos ha provocado ciertas caídas de rama en general en toda la comuna, por lo tanto, estamos hoy día realizando un trabajo preventivo específicamente en nuestra Plaza de Armas que es un lugar súper concurrido por la comunidad».

Instructor Carlos Leiva Fernández:

Págs. 6-7

Un sanfelipeño preside la Federación Chilena de Tiro y Defensa Cercana



Convicciones

■ **Mauricio Gallardo Castro**
Relator, Escritor y Columnista / mgcconsultingcl.org

Una larga etapa de madurez se requiere para despertar ideas que, por de pronto, se canalicen como grandes aciertos y que a través del tiempo estos se transformen, ojalá, en puntos de referencias sobre un público mucho más informado, sino, con mayores contenidos a evaluar.

Esta realidad, se ven acompañados con argumentos modernos para enfrentar un cada vez, más desafiado intelecto. El enorme universo de información ya disponibles en todos los medios de comunicación, hace que los criterios que se usen sean mayormente destacados de ahora en adelante, lo mismo para los que ya han avanzado en estos asuntos.

No es menor destacar que, si bien, esto se ve con algo de desconfianza, el potencial de crecimiento sobre un punto hacia el desarrollo, es un asunto que no hay que dejar de lado, menos así, con los alcances que tiene la era del conocimiento tan bien destacado por el acceso fácil y práctico que tiene.

La finalidad, entonces, sigue siendo si las decisiones que se barajan son características de esta etapa. Si bien, hablamos de mayores contenidos disponibles, esto no quiere decir que la garantía en calidad este ya propuesta. Por cierto, que el cómo se asume tal realidad, es clave para las sociedades.

El ánimo cambia cuando de pronto las exigencias siguen un camino que asume otras variables, tales como, la disponibilidad y facilidad con que se encuentra el mundo de las soluciones, sin importar el rubro que esté siendo desafiado.

En términos de finalidad, digamos que, ello es algo que nos sorprende cada vez que buscamos estos desafíos con más detalle. Asumimos que el crecimiento y desarrollo de los pueblos, son gestos que se alimentan en el día a día, aunque las ventajas tecnológicas dicen que el paso es mayor, es decir, dejando de lado la costumbre y haciendo la práctica más fluida.

En términos económicos, hablamos que la relación costo y producto es a lo menos, algo que gana mucha ventaja. Pero, esto no puede ser así, si la preparación de la operación se ve un tanto defectuosa.

En esta área, las organizaciones por lo general deben asegurar que la ejecución de su producción, siga un paso más entendido en el contexto de modernidad que se requiere para la ejecución. Conformando espacios de adaptabilidad que, sin duda, sugiere mayor control y sensibilidad hacia la perfección (atributo solo posible con las herramientas de hoy).

Con el fin de lograr mayores y mejores resultados, nos encontramos con diferentes puntos de vista dentro de una

organización. Especialmente, aquellos que deben participar directamente con los procesos involucrados hacia la tecnología y digitalización de la producción. Claro que, asumiendo el rol activo y muy participativo sobre asuntos de vigencia curricular como cambio en el pensamiento y operación de los participantes.

Sin mucho que indagar, notamos que las ventajas que se pueden encontrar cuando la operación es bien entendida y asumida, dice de los grandes avances en términos de equipo de trabajo, como también, solución disponible.

Por otro lado, cuando los proyectos son asumidos dentro de una mirada más modernizadora, notamos que los cambios también son objetivos que se plantean por cumplir. Esto, sigue un rumbo totalmente renovador. Se produce en la medida que las herramientas disponibles puedan en un caso práctico, hacer de los procesos, más específicos y menos engorrosos a la hora de medir efectividad y eficiencia (costos asociados).

Sin duda, que ello genera entre otras cosas, visiones culturales y productivas distintas y que en el peor de los casos, supone buena adaptabilidad en el tiempo. La mejor parte de su atractivo.

Hoy en día, los activos tanto financieros como de infraestructuras, se ven mayormente analizadas gracias las tecnologías disponibles para tal evento. Digamos, que está produciendo nuevas formas de entender las compañías y empresas de menor tamaño. Lo cual, invita a tomar mejores y más específicas decisiones que promuevan la estabilidad con gestos modernizadores y de altos estándares de producción.

Hablamos de cambios radicales y al mismo tiempo, con enormes aportes en el campo de la mirada futuro. No es menor, entonces, destacar el efecto que ello genera y con cuántos beneficios se pueden contar gracias a estas iniciativas.

Sostener a estas alturas que las compañías de alto rango financiero no se vean obligados a estar disponibles a cambios, habla de la poca visión que eventualmente esta contingencia está entregando. No es menor observar que, la lógica de los mercados, tendrán una misión enorme en exigir aun más las características de sus proveedores.

Las normas internacionales, ya están entregando algunos detalles para este tipo de control, lo que hace a su vez, demostrar la necesidad por sobre el privilegio, concentrar el ajuste e inversión con miradas menos dadas a asuntos puramente contables.

En otras palabras, los mercados ya están dejando de lado la tradicional forma de interactuar con el mundo.



Cristianos para el Siglo XXI

Chomali, Francisco
y don Gonzalo

■ **Roberto Carrandi M.**

La cosa se está poniendo interesante por el nombramiento de Chomali como Cardenal de Santiago, y Francisco desde Roma moviendo el Avispero para despertar aletargados y conciencias. A Francisco lo vamos conociendo hace tiempo, despacito por las piedras, pero que se avanza, se avanza. Chomali también es conocido, pero 'más pal lao sure' y por lo que dicen 'puallá', también su sistema es: Despacito por las piedras, para no caer y tener que desandar lo andado. Tiene clarito el temario, contra el aborto sin ser republicano, pero el tema del aborto para él no solo negarlo o prohibirlo, sino que orientar y ayudar a esa mujer que quiere abortar por mil motivos. Yo estoy de acuerdo con él, pero me pregunto: ¿puedo yo exigirle al otro que piense y que haga lo que yo hago si no es creyente? No podemos vivir oponiéndonos a todo, debemos ser un aporte, lo cual no quiere decir permisos, respecto a la unión de los homosexuales, a la unión sacramental, si ella no es posible, no los abandonemos ni menos condenarlos, porque somos, o éramos

como tirados con honda para condenar... o no.

La política del garrote la hicimos funcionar por años o siglos. En vez de intentar entender al otro, de acogerlo, era más fácil sacármelo de encima.

La lista era larga: los suicidas, los muertos sin sacramentos, los amancebados, y suma y sigue. Claro que esto es como el Santiago 2023... hay que verlo corriendo. La gracia es que tiene buen entrenamiento y ya viene en carrera. Es un hombre de presencia activa, sus opiniones, estemos o no de acuerdo, serán actuales y de un fuerte compromiso con la verdad y la realidad que nos toca vivir. Don Chomali, como le dirían los campesinos de mi pueblo, sépalo Ud. que no está solo, pues el maestro está con todos los que intentamos seguirlo y dar testimonio. Compañero Chomali... adelante, (Uta, ya me salió el partisano). Y para completar el trío, está Don Gonzalo en Aconcagua, nuestro Obispo, que viene del sector bravo del Puerto. A este cabro no le pasan 'Gatos por liebres'.

Hoy voy a ser realista

■ **Fernando Montenegro. Caballito Blanco (Payador)**

Gracia a la televisión pude ver los dos partidos hablo del Uní Uní de lo poco que rendido.

Primer partido ganado que fue jugado en casa era un rival muy parejo y fue poca la ventaja.

El equipo tiene garra también le gusta jugar pero tiene el fracaso que no aprenden a ganar.

Todos los entrenadores aquí hablo por parejo

no enseñan a sus pupilos que hay que chutear de lejos.

En cien minutos de juego y el rival en ganancias sólo uno se atrevió con un tiro de distancia.

Los equipos están parejos bueno yo lo veo así y el peor de los ocho era el Uní Uní.

San Felipe tuvo tiempo porque estuvo puntero cambió los entrenadores y todos son de potrero.



El sueño ya se acabó ya se murió la ilusión pero hay una persona que está llenando el colchón.

Debemos ser bien honestos hay que despertar del sueño el Uní Uní no cambia si no hay un sanfelipeño.

Al fin queridos lectores que mi crítica no dañe que volvieran los 'Sabaj' y también Luis Santibáñez.

LAS OPINIONES VERTIDAS EN ESTE ESPACIO SON DE EXCLUSIVA RESPONSABILIDAD DE QUIENES LAS EMITEN, Y NO REPRESENTAN NECESARIAMENTE EL PENSAMIENTO DE DIARIO "EL TRABAJO"



FUNDADO EL 24 DE FEBRERO DE 1929

Salinas 348 • Fono: 34 2 34 31 70 • San Felipe

Web: www.eltrabajo.cl • e-mail: diarioeltrabajo@gmail.com

Director: Marco Antonio Juri Ceballos

Impreso en los talleres de Diario El Trabajo

Lanzan campaña para prevenir problemas debido a las altas temperaturas

Ante el anuncio de altas temperaturas para el domingo y la proximidad del verano y el calor intenso que han indicado los especialistas se vivirá en la zona central, es que se ha comenzado a trabajar en un plan especial de recomendaciones y fiscalizaciones a las personas que trabajan con mayor exposición al sol, para que se les entreguen todas las medidas de autocuidado.

La Seremi de Sa-

• Habrá fiscalización a labores con mayor exposición al sol.-

lud de la región de Valparaíso, **Lorena Cofré**, indicó que los empleadores deben entregar elementos de protección como lo es el bloqueador solar, por ejemplo, sobre todo a personas que laburan en exposición directa al sol.

«Estamos en la provincia de San Felipe porque queremos establecer una coordinación para prevenir una

ola de calor y queremos coordinar las acciones, porque no tiene que ver sólo con el sector salud, tiene que ver con el sector trabajo. La preocupación principal es la zona rural, el trabajo agrícola, que los trabajadores y trabajadoras cuenten con los implementos de seguridad adecuados, que los empleadores tengan la disposición de bloqueador



Seremi de Salud lanzó campaña educativa para extremar medidas de cuidado por el calor.

y una hidratación permanente», señaló.

En este mismo sentido, Cofré dijo que «hacemos el llamado a la comunidad que la prevención siempre es importante, el uso de gorro, bloqueador, no exponerse al sol durante las horas de alto calor, consumir mucha agua, la hidratación con agua, y no con dulce, o té o café, sino que con agua».

En cuanto a las fiscalizaciones que se llevarán a cabo para vigilar el cumplimiento de estas normativas, la Sere-

mi de Salud sostuvo que «nosotros como Seremi de Salud vamos a estar fiscalizando desde el ámbito de la salud ocupacional, viendo que las condiciones en la que trabajadores se exponen, tengan las medidas de resguardo. Es importante que las personas que vean alguna situación irregular, denuncien a través de las vías oficiales».

Por su parte, el delegado presidencial provincial, **Daniel Muñoz Pereira**, precisó que «se prevén altas temperaturas en la tempo-

rada estival para la provincia de San Felipe, llegando a los 35 grados, por tanto es muy importante tomar las medidas preventivas y de autocuidado.

«Nuestra provincia se generan gran cantidad de trabajos agrícolas, principalmente en la temporada estival, por lo que el llamado a la empresa privada reforzando los dispositivos de apoyo para los trabajadores y trabajadoras que realizan labores al aire libre en horarios con alta radiación UV», agregó.

EL TIEMPO		Fuente: Dirección Meteorológica de Chile			
Día	Min Max	Madrugada	Mañana	Tarde	Noche
viernes 17	8° 19°	Despejado variando a nublado	Nublado variando a cubierto	Cubierto y chubascos aislados	Nublado variando a nubosidad parcial
sábado 18	7° 25°	Nubosidad parcial	Nublado	Nublado	Nubosidad parcial
domingo 19	7° 31°	Despejado	Despejado	Despejado	Despejado
lunes 20	6° 29°	Despejado	Despejado	Nubosidad parcial	Nubosidad parcial
martes 21	7° 28°	Despejado	Despejado	Nubosidad parcial	Nubosidad parcial

INDICADORES					
IVP	Fecha	Valor	UF	Fecha	Valor
	17/11/2023	37.883,76		17/11/2023	36.500,68
	18/11/2023	37.886,91		18/11/2023	36.505,53
	19/11/2023	37.890,05		19/11/2023	36.510,39
UTM Noviembre - 2023: 63.960					

Condorito



Municipio lleva a cabo corte de ramas de árboles por peligro de accidentes

La Dirección de Protección de Medio Ambiente (Dipma) de la Municipalidad de San Felipe, ejecutó un trabajo de corte de ramas de árboles con peligro de caer en diversos puntos de la ciudad. Esto, a raíz de las últimas lluvias que hemos tenido en

• **Labor de poda se está ejecutando en diversos puntos de la ciudad.-**

Aconcagua, que han provocado más de algún problema con estas especies.

Durante la mañana del jueves, los profesionales de la Dipma estuvieron realizando dicha labor en

la Plaza de Armas.

Sylvana Vera, directora de la Dipma, indicó que «*producto de las lluvias inusuales a este tiempo que han venido acompañadas además de ráfagas de viento, nos ha provocado ciertas caídas de rama en general en toda la comuna, por lo tanto, estamos hoy día realizando un trabajo preventivo específicamente en nuestra Plaza de Armas que es un lu-*



Equipo de la Dipma en el corte de ramas en la Plaza de Armas de la ciudad.

gar súper concurrido por la comunidad».

Asimismo, Vera sostuvo que «*se está haciendo un levantamiento y el despeje de ramas que pueden ser peligrosas, considerando además que*

nuestros árboles son añosos, por lo cual está nuestro equipo trabajando para prevenir cualquier accidente en la comuna».

En este contexto, la directora de la Dipma comentó que «*tuvimos algunos desprendimientos de ramas y temas preventivos, también comunicar que producto de*

esta situación que hemos vivido, estamos revisando algunos árboles de la plaza y efectivamente, vamos a tener que extraer algunos árboles también que no tienen ninguna funcionalidad hoy en día, para lo cual es mejor extraerlos a que reviertan algún peligro para la comunidad».

RIT: C-1158-2023	VILLARROEL/VILLARROEL	F. Ing.: 13/10/2023
RUC: 23-24108866-9	Proc.: Ordinario	Forma Inicio: Demanda

EXTRACTO NOTIFICACION

JUZGADO DE FAMILIA DE SAN FELIPE, EN CAUSA R.I.T C-1158-2023; SOBRE CUIDADO PERSONAL DEL NIÑO, DECLARACIÓN; DEL NIÑO AMARO SEGUNDO LEIVA VILLARROEL, C.I. N° 26.309.370-4, CARATULADA "VILLARROEL/VILLARROEL" SEGUIDAANTE EL JUZGADO DE FAMILIA DE SAN FELIPE.

POR RESOLUCIÓN DE FECHA 18 DE OCTUBRE DE 2023, SE CITA A AUDIENCIA PREPARATORIA PARA EL DIA 27 DE DICIEMBRE DE 2023 A LAS 09:15 HRS., EN SALA DOS.

SE HACE PRESENTE A LAS PARTES Y A SUS APODERADOS QUE DEBERÁN COMPARECER PERSONALMENTE A DEPENDENCIAS DE ESTE TRIBUNAL UBICADO EN PRAT 532, SAN FELIPE.

SIN PERJUICIO DE LO ANTERIOR, DE CONFORMIDAD CON LO DISPUESTO EN EL ARTÍCULO 60 BIS DE LA LEY N° 19.968, CON A LO MENOS DOS DÍAS DE ANTELACIÓN A LA AUDIENCIA, PODRÁN SOLICITAR AUTORIZACIÓN PARA COMPARECER DE MANERA REMOTA, LO QUE PODRA SER AUTORIZADO POR EL TRIBUNAL.

EN CONFORMIDAD A LO PRESCRITO POR EL INCISO SEGUNDO DEL ARTÍCULO 226 Y ARTÍCULO 227 DEL CÓDIGO CIVIL Y 9.2 DE LA CONVENCIÓN INTERNACIONAL DE LOS DERECHOS DEL NIÑO: CÍTESE A LA AUDIENCIA A LOS PARIENTES DEL NIÑO AMARO SEGUNDO LEIVA VILLARROEL, PARTICULARMENTE A LOS CONSANGUÍNEOS MÁS PRÓXIMOS Y, EN ESPECIAL, A LOS ASCENDIENTES, AL CÓNYUGE O AL CONVIENTE CIVIL DE SU PADRE O MADRE, DOÑA ANA MARÍA VILLARROEL HENRÍQUEZ, C.I. N° 16.702.260-K Y DON JAIME SEGUNDO LEIVA GONZÁLEZ, C.I. N° 15.092.056-6, SI LOS HUBIEREN, QUE SE ENCUENTREN INTERESADOS EN MANIFESTAR SU OPINIÓN EN LA AUDIENCIA SOBRE CUIDADO PERSONAL DEL NIÑO.

SE CITA A LAS PARTES CONFORME LO DISPUESTO CONFORME LO PRESCRITO LOS ARTÍCULOS 23 Y 27 DE LA LEY 19.968 Y POR EL ARTÍCULO 54 DEL CÓDIGO DE PROCEDIMIENTO CIVIL.

SAN FELIPE, A VEINTITRÉS DE OCTUBRE DE DOS MIL VEINTITRÉS.

JOSE ANTONIO GONZALEZ GUERRERO
MINISTRO DE FE
JUZGADO DE FAMILIA DE SAN FELIPE

EXTRACTO

POR RESOLUCION DE FECHA 13 DE OCTUBRE DE DOS MIL VEINTITRES, EN CAUSA SOBRE DECLARACION DE INTERDICCION Y NOMBRAMIENTO DE CURADOR, **ROL: V-240-2023**, DEL PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE SAN FELIPE, CARATULADA "TORO" SE CITA A AUDIENCIA DE PARIENTES PARA EL DIA **JUEVES 23 DE NOVIEMBRE DE 2023, A LAS 11:00 HORAS**, PARA EFECTOS DE DECLARAR LA INTERDICCION POR DEMENCIA DE **DON RAMON SEGUNDO TORO LEIVA** Y NOMBRAMIENTO DE CURADOR DE ESTE A **DOÑA MARIANELA DEL CARMEN TORO CABELLO**. AUDIENCIA QUE SE LLEVARA A CABO MEDIANTE PLATAFORMA ZOOM [HTTPS://ZOOM.US/J/92921365858](https://zoom.us/j/92921365858).

Ricardo Alfonso Araya Quiroga
Secretario

EXTRACTO

POR RESOLUCION DE FECHA 10 DE OCTUBRE DE DOS MIL VEINTITRES, EN CAUSA SOBRE REMOCIÓN DE GUARDADOR Y NOMBRAMIENTO DE CURADOR, **ROL: C-3897-2023**, DEL PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE SAN FELIPE, CARATULADO "HERNÁNDEZ/BELLO" SE CITA A AUDIENCIA DE PARIENTES PARA EL DIA **MIÉRCOLES 22 DE NOVIEMBRE DE 2023, A LAS 11:00 HORAS**, PARA EFECTOS DE REMOVER DEL CARGO A **DOÑA CRISTINA SOLEDAD BELLO NAVARRETE** Y NOMBRAR EN SU REEMPLAZO A **DON JOSE RUBÉN HERNÁNDEZ BELLO** COMO CURADOR DEFINITIVO DE **DOÑA VIRGINIA DEL CARMEN NAVARRETE OROZCO**, AUDIENCIA QUE SE LLEVARA A CABO MEDIANTE PLATAFORMA ZOOM [HTTPS://ZOOM.US/J/92921365858](https://zoom.us/j/92921365858).

Ricardo Alfonso Araya Quiroga
Secretario

EXTRACTO

Por resolución de fecha 13 de septiembre de 2023, en causa caratulada "Ahumada con Figueroa", rol V-32-2023 del Primer Juzgado de Letras de San Felipe, se concedió la posesión efectiva de la herencia testamentaria quedada al fallecimiento de doña FLOR MARÍA FIGUEROA MERINO, ocurrido con fecha 09 de agosto de 2021, a doña ANA MARÍA AHUMADA CARVAJAL, en calidad de Heredera Universal, según Testamento Abierto de fecha 07 de abril de 2021, otorgada ante Notario Público de San Felipe don Jaime Polloni Contardo, sin perjuicio de la existencia de otros herederos con igual o mejor derecho. Se dio cumplimiento a lo ordenado en el inciso primero del artículo 881 del Código de Procedimiento Civil, informando el Servicio de Registro Civil e Identificación. Se dejó constancia que en la causa se ha acompañado el Inventario de Bienes protocolizado y se ordenó practicar las publicaciones legales.

Ricardo Alfonso Araya Quiroga
Secretario

ORACIÓN A SAN JUDAS TADEO: Patrón de los casos difíciles, ¡oh, gloriosísimo Apóstol San Judas Tadeo! Siervo fiel y amigo de Jesús, con el nombre del traidor que entregó a nuestro querido Maestro en manos de sus enemigos; ésta ha sido la causa de que muchos os hayan olvidado, pero la Iglesia os honra e invoca universalmente como patrón de los casos difíciles y desesperados. Rogad por mí, que soy tan miserable y haced uso, os ruego, de ese privilegio especial a vos concedido de socorrer visible y prontamente cuando casi se ha perdido toda esperanza. Venid en mi ayuda en esta gran necesidad para que reciba los consuelos y socorros del cielo en todas mis necesidades, tribulaciones y sufrimientos, particularmente (haga aquí la súplica que desee obtener, con fe y devoción, y repita esta oración durante 9 días, prometiendo publicarla en el 8º día y por difícil e imposible, se le concederá). Y para que bendiga a Dios con vos y con todos los escogidos por toda la eternidad. Amén.

P.H.

Bomberos de la Segunda Compañía invita a la ‘Feria Cultural Bomberil’

La Segunda Compañía del Cuerpo de Bomberos de San Felipe está invitando a toda la comunidad de la ciudad a la II versión de la ‘Feria Cultural Bomberil’, a desarrollarse este 19 de noviembre a partir de las 15:00 horas en sus dependencias de O’ Higgins esquina Maipú.

José Estay Donoso, capitán de la Segunda Compañía, comentó que esta actividad se enmarca en «principalmente darle continuidad a la feria cultural bomberil que hicimos el año pasado, este año ya estamos en la segunda versión, es

• **La segunda edición de esta actividad se llevará a cabo este domingo 19 de noviembre en sus dependencias.-**

una actividad familiar que es el principal enfoque, y el segundo enfoque como compañía e institución, es darle el agradecimiento a la gente por toda la cooperación que nos da en el año».

En este contexto, Estay detalló que en el evento «vamos a tener 14 carros bomba que exhibirán su material, esta actividad además tiene un show musical con varias bandas de la zona, es un show diverso, vamos a tener batucadas, además emprendedores y feria

de artesanías».

Junto con esto, «vamos a tener un patio de comidas con juegos inflables y este año sumamos al SAMU Aconcagua, Carabineros de Chile, los scouts, y tenemos alrededor de 60 autos antiguos de San Felipe y una agrupación de Los Andes», agregó.

A raíz de esta actividad, habrá un corte de tránsito en calle Tacna Norte y Sur desde horas de la mañana; «el día domingo vamos a tener las dos calles cerradas, Tacna



Bomberos de la Segunda Compañía, junto al municipio, invitaron a la comunidad a visitar la II versión de la ‘Feria Cultural Bomberil’.

Norte y Sur, desde las 8:30 ó 9:00 de la mañana, hasta que termine la actividad alrededor de las 21:00 horas, para que la gente lo tenga presente y la actividad se va a hacer en el bandejón que está en la población Santa Rosa», indicó

el capitán.

Asimismo, José Estay agradeció el apoyo del municipio y toda la comunidad del sector para la realización de este evento, «agradecer a la Municipalidad de San Felipe por todo su apoyo, el año pasado tam-

bién nos dio su apoyo, ellos son nuestros patrocinantes y ponen el tema técnico con todo su equipo. Agradecer a la junta de vecinos que siempre nos está apoyando y a toda la comunidad que está cercana», cerró.

Torneo Regional de la First Lego League este fin de semana en Calle Larga

Este sábado 18 de noviembre se realizará el Torneo Regional de la **First Lego League**, competencia amistosa de robótica educativa para estudiantes entre 9 a 16 años, donde los equipos trabajan en investigación, resolución de problemas, codificación e ingeniería, construyendo y programando un robot LEGO® que navega por un tapete, resolviendo misiones.

Este año los equipos participarán en un proyecto de innovación para identificar y resolver un problema del mundo real.

«Por segunda vez somos sedes del Torneo Regional de la First Lego League, donde participarán más de 30 agrupaciones de robótica. Vienen equipos de robótica y también grupos de robótica de diversos establecimientos educacio-

nales, es por eso que los invitamos a disfrutar y ver cómo avanza la tecnología en Calle Larga y cómo los equipos se preparan para enfrentar el futuro tanto en programación como en diseño de robot», sostuvo **Vladimir Guajardo**, encargado de Robótica Comunal de Calle Larga.

Este torneo se iniciará cerca de las 9:00 horas con actividades que se realizarán en las salas del Liceo Pedro Aguirre Cerda, donde los equipos son evaluados en distintas áreas. Posteriormente en



Actividad que convocará a 34 agrupaciones de robótica, se realiza por segunda vez en el Polideportivo Municipal de Calle Larga. (Archivo)

la tarde, a eso de las 14:00 horas, se realizará el Juego del Robot, donde los participantes pondrán a prueba un robot que debe realizar diversas tareas y misiones

de manera automatizada.

Cabe destacar que además de conocimientos, se busca potenciar el trabajo en equipo, la sana competencia y el profesionalismo cor-

dial, donde cada equipo deberá demostrar cómo crecen y trabajan en conjunto.

La entrada a esta entretenida actividad es completamente gratuita.

REZA
Nueve Avemarías durante nueve días seguidos. Pide tres deseos, uno de negocios y dos imposibles; al noveno día publica este aviso y tus deseos se cumplirán aunque no lo creas.
M.C.

Instructor Carlos Leiva Fernández:

Un sanfelipeño preside la Federación Chilena de Tiro y Defensa Cercana

El instructor de Tiro Deportivo y Defensivo, el sanfelipeño **Carlos Leiva Fernández**, fue elegido como presidente de la Federación Chilena de Tiro y Defensa Cercana, cuya sigla es **Fechitidec**, que tiene varias modalidades como tiro a distancia, reacción con escopeta, desplazamiento que se hace en un circuito con armas y tiros generalmente calibre 22, 9mm que son reales.

A nivel nacional hay 14 clubes y en San Felipe está el Club de Tiro Deportivo 'Halcones de Chile', que practican en el sector de Tabolango en Rinconada de Silva.

Según contó el propio Carlos Leiva Fernández, «la semana anterior se propuso la asamblea para renovar el directorio de la Federación Chilena de Tiro de defensa Cercana, a la que pertenezco, y bueno tuve el placer que a nivel nacional me eligieron presidente para que tomara esta responsabilidad de llevar y hacer crecer el tiro defensivo como lo he hecho crecer hace cuatro años acá en la zona de San Felipe.

- **Explicar a nuestros lectores en qué consiste este tiro defensivo.**

- Nosotros tenemos nuestro campo

deportivo camino a Putaendo, en el sector de Tabolango, Rinconada de Silva. Hace 4 años que se implementó el tiro defensivo, el cual se imparte cursos en nuestro club, obviamente con instructores certificados para manipular las armas de forma segura, para la gente que quiere conocer el tiro deportivo de distancia, precisión, reacción, como corresponde y también participar de estas prácticas a nivel nacional e internacional.

- **¿Esas armas son a fogueo, aire comprimido?**

- Mira tenemos dos sistemas, él réplica de armas de aire es uno que pue-

den practicar los niños, se les enseña de forma segura, independientemente sean de aire, con simulaciones, posiciones de tiro, y tenemos reales en cuanto a los deportistas legalmente inscritos, su tenencia responsable de arma de fuego, postulan e ingresan al club y tienen una práctica constante cada 15 días, guiados con instructores certificados acreditados por la Federación.

- **¿Cuántos clubes hay a nivel nacional?**

- Tenemos 14 clubes asociados a la Federación hasta el momento, y ahora como propuesta de lanzamiento y desde que tomé posesión, invitar a los clubes que no están afiliados a Federaciones, que no tienen este respaldo, puedan postular a la nuestra, la cual está con toda la disposición de capacitar en forma constante a los clubes y orientarlos de arma y tiro.

- **¿Qué significa para ti presidir esta Federación?, porque esto es a nivel nacional.**

- Me siento feliz de tomar esta tremenda responsabilidad y poder seguir inculcando el deporte, porque es muy bonito, siempre seguro cuando se haga con personas capacitadas, y lo que hemos imple-



Instructores manipulando armas de defensa cercana.

mentado en San Felipe hace 4 años, ha dado tremendos resultados. Nuestros alumnos ya han participado en campeonatos nacionales y como te dije anteriormente, yo he estado recorriendo Chile, La Serena, Chiloé, a dictar seminarios, eso quiere decir que estamos súper bien, de forma profesional. Soy instructor certificado federado. Actual-

mente soy profesor de arma y tiro del Grupo de Formación de Carabineros.

- **Con peras y manzanas, explicar en qué consiste el deporte de ustedes.**

- El tiro defensivo tiene dos modalidades, el tiro a distancia, tiro de reacción con escopeta, tiro de desplazamiento que se hace en un circuito con armas de tiro gene-

Alcalde de Los Andes preocupado por fin del Programa de Empleo

El alcalde de la comuna de Los Andes, **Manuel Rivera**, expresó su inquietud ante la posible interrupción durante 2024 del Programa Pro Empleo, denominado 'PIC', iniciativa que en la comuna beneficia a cerca de 80 personas, mayoritariamente mujeres jefas de hogar.

«Ya durante 2023 tuvimos problemas de financiamiento y fue el Gobierno Regional de Valparaíso el que se hizo cargo de estos proyectos; pero con la reducción de presupuesto a la región, estamos más complicados

que nunca. Por eso nos sumamos al reclamo de todos los alcaldes de las distintas comunas de Valparaíso, ya que vemos con angustia que muchas personas van a quedar sin esta ayuda», señaló la autoridad.

El Programa PIC o Programa de Inversión en la Comunidad, fue implementado como respuesta a los elevados índices de desempleo en la región, surgiendo en el contexto de la crisis económica y social derivada de la pandemia de covid-19. La iniciativa busca brindar apoyo a la comunidad, para enfrentar los desafíos labora-



Manuel Rivera, alcalde de Los Andes.

les generados por la situación sanitaria.

El alcalde Rivera hace un llamado a la atención de las autoridades pertinentes, instando a la continuidad y fortalecimiento del Programa ProEmpleo, reconociendo su importancia en el apoyo a quienes más lo necesitan en estos tiempos difíciles.



Un instructor fiscaliza in situ a una tiradora para que lo haga correctamente.



Un tirador disparando con escopeta, vigilado siempre de cerca por un instructor debidamente certificado.



Los 4 instructores debidamente inscritos en el campo de tiro.

ralmente calibre 22, 9mm que son reales, obviamente. Todo eso tiene una puntuación, hay un árbitro. También va la manipulación segura de armas de fuego, y eso le va a dar una puntuación a la gente, a diferencia con el postón que son rifles a postón o el airsof que se hace con paintball, que

son otro tipo de sistema deportivo que hoy obviamente no lo implementamos en el club. Nosotros trabajamos con armas reales, con la responsabilidad e instructores certificados, nuestros campos autorizados camino a Putaendo, pero esa es la diferencia. Se hacen campeonatos a nivel

nacional, en el cual se les van entregando y va un ranking nacional entregando premios a los primeros lugares, y al final se hace el nacional con personas de diferentes ciudades y pueden aspirar al premio mayor que sería quedar ranqueado como el primer lugar a nivel nacional.

tiro?, para no confundir a la gente.

- En Chile hay varias, está la que se encuentra en el Comité Olímpico, hay varias federaciones de tiro que tienen diferentes especialidades, IPC, IPCF de tiro defensivo, pero importante la gente puede acercarse a nuestro club para aprender a manipular de alguna forma un arma de forma segura, porque en primera instancia la gente no tiene un conocimiento total, no sabe; si realmente tiene una práctica constante con un profesional que lo asesore de buena forma, que le enseñe la manipulación segura, no van a tener nunca ningún problema.



Una alumna del club practicando tiro.

nuestro está caminando a Tabolango, tiene que tener una distancia, medidas de seguridad, señalizado como corresponde, con sus logos, y siempre estar dispuesto a la fiscalización de Carabineros y funcionarios de la PDI, con un instructor certificado que tenga los cursos de control de hemorragia, en cualquier federación, pero como instructor de tiro que haya cumplido con todos los módulos y de forma transparente y profesional, pero no en cualquier parte. Un consejo a la gente que tiene arma de fuego, que está estrictamente prohibido ir a disparar con una persona a los cerros, a las planicies, porque es un riesgo total, para

eso existen los clubes deportivos con sus campos, los polígonos cerrados o abiertos.

- ¿Hoy día en San Felipe hay club de tiros defensivos?

- Lo que figura en nuestra federación es únicamente Halcones de Chile, que tiene su personalidad jurídica, está registrado en el Instituto Nacional de Deporte y respaldado por la Federación Chilena de Tiro Cercano, el único club que está autorizado para ejercer tiro defensivo de defensa cercana.

Cuentan con personalidad jurídica y deben estar inscritos en el Instituto Nacional del Deporte y los instructores capacitados. Cualquier información, al celular +56 9 9221 0885.

Carlos Leiva, nuevo presidente nacional de Fechitiddec, manipulando un arma.



- O sea, ¿existe un ranking?

- Existe un ranking de nuestra federación, cada una tiene el suyo. En este caso la Federación Chilena de Defensa Cercana tiene el propio.

- ¿Hay otras federaciones de

PROGELEC

INGENIERIA

CAMIÓN GRÚA CAMA

PARA TRANSPORTE DE VEHÍCULO

CAMIÓN GRÚA - ARRIENDO MINI EXCAVADORA

ANALIZADOR DE RED ARMÓNICOS, MEDICIÓN DE TIERRAS Y GEOELÉCTRICO

Montaje e Instalación Eléctrica A.T.B.T., Bomba Superficie y Pozo Profundo

<ul style="list-style-type: none"> • Postación • Montaje Industrial • 2 - 7 toneladas • Traslado de maquinaria 	<ul style="list-style-type: none"> • Trabajos en altura máxima 18 Mts. • Letreros propaganda y otros • Podas • Contenedores
--	---

Certificado por

FONOS: 34 2 514471 - 34 2 512759

FREIRE 227 - SAN FELIPE

Municipio invitó a participar de cicletada familiar para este día sábado

Con el objetivo de realizar un evento familiar e incentivar la práctica deportiva, el municipio de San Felipe invitó a toda la comunidad a participar de una nueva cicletada familiar que se tomará las calles para este día sábado.

La directora de la Dirección de Desarrollo Comunitario (Dideco), **María Teresa Urbina**, se-

ñaló que «*lo que se ha planificado es un trabajo con la comunidad, y aquí tenemos varias juntas de vecinos que, en conjunto con oficinas de la Dirección de Desarrollo Comunitario, han organizado una actividad para este sábado a partir de las 9:00 de la mañana, y consiste en una cicletada familiar*».

En este mismo

• Largada será en la sede de la Junta de Vecinos de la Villa Bernardo Cruz.-

sentido, la directora de la Dideco agregó que «*estamos invitando a los que van a participar en la actividad, también pueden llevar un alimento no perecible que lo vamos a reunir para la entrega desde lo que es el programa Eco Mercado para familias vulnerables de*

nuestra comuna».

Respecto del recorrido que tendrá esta actividad familiar y deportiva, Urbina detalló que «*parte desde la sede de la Junta de vecinos de la Villa Bernardo Cruz, por todo lo que es el borde de estero, Yungay, Miraflores hacia el oriente. La idea es*



María Teresa Urbina, directora de la Dideco de San Felipe.

que lleguen directamente con sus bicicletas, no hay restricciones, y la idea que se sumen las familias, es una buena oportunidad para hacer actividades en familia», cerró.

Municipalidad presentó Pladetur 2023-2029 a la Planta Turística de la comuna

Con la presencia de la alcaldesa Carmen Castillo Taucher; la presidenta de la Comisión de Turismo del Consejo Regional de Valparaíso, Edith Quiroz Ortiz; la directora (s) de Sernatur Valparaíso, Pamela Venegas Mardones, y de distintos actores del sector turístico de San Felipe, la Oficina Municipal de Turismo realizó la presentación del Plan de Desarrollo Turístico de la comuna para el período 2023-2029, instrumento que es financiado por el Gobierno Regional de Valparaíso con una inversión de \$57 millones.

El Plan de Desarrollo Turístico de San Felipe, es un instrumento de Planificación Estratégica que sirve de referencia para que la Municipalidad y la planta turística de la comuna posean in-

• Plan de Desarrollo Turístico cuenta con el financiamiento del Gobierno Regional y se transforma en el principal instrumento para fomentar el turismo sanfelipeño a través de la participación de distintos actores del área.

formación actualizada de esta área, estableciendo los principales ejes estratégicos de trabajo de los próximos años, discutiendo y determinando el diseño de imagen turística comunal, entre otros objetivos.

La alcaldesa **Carmen Castillo Taucher** destacó el trabajo que comenzará a realizarse en la comuna, donde la planta turística (empresarios, emprendedores, Cámara de Comercio), juega un rol fundamental para construir la carta de navegación del turismo local.

«*Es un hito importante, nuestra comuna ingresa a un proceso de pla-*

nificación estratégica que hoy se inicia con la participación de autoridades de Sernatur y de la Gobernanza de Turismo de Aconcagua, además de distintas entidades privadas y públicas que les interesa avanzar en lo que es contar con una comuna inserta en el Pladetur, instrumento que nos permitirá organizar e integrar muchos elementos que no están visibilizados», argumentó la jefa comunal.

Edith Quiroz valoró el hecho que San Felipe se transforme en la segunda comuna del Valle de Aconcagua en contar con esta estrategia, que «*nos permite*



Distintos actores del sector turístico de San Felipe, durante la presentación del Plan de Desarrollo Turístico de la comuna para el período 2023-2029.

saber qué es lo que tenemos y qué queremos para desarrollar el tema turístico en San Felipe. Va a ser un instrumento tremendamente participativo y eso es muy importante, porque de esa manera van saliendo a la luz distintas problemáticas que no nos permiten entregar una calidad de turismo como corresponde», aseveró la consejera regional.

A su vez, la directora (s) de Sernatur Valparaíso, agregó que «*para nosotros como organismo técnico, es altamente valorado, porque nos permite tener una carta de navega-*

ción que facilita el desarrollo turístico de la comuna de forma armónica, porque va a acoger las necesidades del territorio y va a apuntar hacia un desarrollo turístico local, porque aporta a la economía de manera sustentable además y en ese sentido quiero felicitar al municipio y también al Gobierno Regional que apoya esta iniciativa y que sea acorde a las necesidades del territorio».

En este proceso, es importante la participación de los agentes convocados, dado que ésta determinará un óptimo desarrollo de las entrevistas y talleres de

diagnóstico, que buscan obtener la visión del turismo en nuestra comuna, incluyendo los sectores rurales como potenciales circuitos de turismo.

En ese sentido el presidente de la Cámara de Comercio y Turismo de San Felipe, **Mauricio Rivera Aguayo**, manifestó que «*felicitemos a la alcaldesa Castillo y a todo su equipo porque esto para nosotros es tremendamente importante, como Cámara siempre hemos estado preocupados por el turismo, pero qué mejor que con un gran plan para cumplir con los objetivos*», afirmó.

Detienen a dos de los autores:

Asaltantes desnudan y apuñalan a joven cuando se dirigía a casa

Una verdadera historia de terror vivió un joven que regresaba a su casa en horas de la madrugada, quien fue sorprendido por tres peligrosos delincuentes que lo asaltaron, le quitaron sus vestimentas y posteriormente, no satisfechos con lo anterior, le propinaron dos puñaladas para luego darse a la fuga.

La víctima es un joven de 23 años de edad, con domicilio en la Villa Juan Pablo Segundo, quien a raíz del ataque atendido en el Hospital San Camilo donde quedó con diagnóstico reservado.

Lo más grave de todo es que personal de Carabineros logró detener a dos de los tres delincuentes, quienes fueron reconocidos por el joven; no obstante, a pesar de la gravedad del crimen y del peligro que representan para la seguridad de la socie-

• Aunque parezca increíble, ambos delincuentes fueron dejados en libertad, pese a la gravedad del hecho y al peligro que representa su libertad para la sociedad.-

dad, los antisociales fueron dejados en libertad, sólo con medidas cautelares de firma mensual en Carabineros, arraigo nacional y prohibición de acercarse a la víctima.

Según se pudo conocer por medio de fuentes extraoficiales, los hechos se registraron en horas de la madrugada, cuando el joven se dirigía a su hogar luego de compartir con algunas amistades en el sector de los departamentos Encón. Fue en esa circunstancia, cuando ya se encontraba más cerca de su casa, que se encontró con los tres delincuentes, quienes premunidos de armas blancas procedieron a quitarle todas sus per-

tenencias, incluida su ropa, luego de lo cual uno de los antisociales le propinó dos puñaladas en el cuerpo, una de ellas en la espalda y la otra en una de sus extremidades inferiores, para finalmente huir del lugar en dirección desconocida.

Tras el violento asalto, el joven quedó en el lugar en estado de shock, herido y semidesnudo; no obstante, pese a sus heridas y falta de vestimentas, se dirigió por sus propios medios hasta su casa, donde su familia procedió a llamar a la policía.

Tras dar cuenta a Carabineros de lo ocurrido, personal de la Segunda Comisaría se dirigió hasta el domicilio



Ambos delincuentes quedaron en libertad, solo con medidas cautelares. (Referencial)

de la víctima con el objetivo de entrevistarse con el joven, quien les entregó información bastante valiosa respecto a las características físicas de los delincuentes, luego de lo cual el personal policial salió en busca de los autores.

Tras realizar algunos patrullajes, finalmente los funcionarios lograron dar con el paradero de los delincuentes en el sector de los departamentos Encón, pero los sujetos, al divisar la presencia de Carabineros, escaparon rápidamente del lugar.

La huida no duraría mucho para dos de ellos, quienes fueron alcanzados y se procedió a detenerlos.

Los malvivientes fueron reconocidos por la joven víctima, razón por la cual fueron trasladados hasta la Comisaría, donde se pudo establecer que se trataba de dos delincuentes habituales que poseen antecedentes criminales por varios delitos, siendo identificados por sus iniciales A.M.A.L., de 21 años de edad, y C.M.A.O., de 22 años.

Posteriormente los delincuentes pasaron a

disposición del Juzgado de Garantía de San Felipe, para el correspondiente control de detención, siendo formalizados por el delito de robo con violencia, quedando en libertad inmediatamente, sólo con medidas cautelares de firma mensual en Carabineros, arraigo nacional y la prohibición de acercarse a la víctima.

En lo que respecta a la joven víctima, fue trasladada hasta el Servicio de Urgencias del Hospital San Camilo, donde quedó internado con carácter reservado.

Te invitamos a seguir estas recomendaciones para prevenir eventuales contagios del COVID-19



Lava tus manos frecuente



1,5 metros



Mantén una distancia física de al menos un metro



De ser posible, quédate en casa

*MutualidadFiscalizadaPorSuseso

#TodosJuntosCuidándonos

td trabajo deportivo

por Jorge Vega Oses

Víctima de sus propios errores y horrores el Uní Uní fue eliminado de la liguilla

Definitivamente **Unión San Felipe** modelo 2023 no estaba para hacer historia. En la revancha contra **Santiago Wanderers**, el equipo albirrojo se encargó de demostrar que los extraordinarios segundos 45 minutos de la ida, habían sido solo un espejis-

Cayó 2 a 0, quedando la llave en un global de 3 a 1 favorable a Santiago Wanderers.-

mo, porque en el duelo que el miércoles se jugó en el Lucio Fariña de Quillota, los sanfelipeños mostraron poco y nada.

Solo en el primer lapso los de Rivero mostraron una dinámica y ritmo

de juego acorde a las circunstancias. Orden defensivo y disposición a la marca en la zona media, fueron la tónica en la que se desarrolló la primera media hora del pleito.

En llaves de 180 minutos globales, la clave para poder salir airoso es no cometer errores, y el Uní Uní se aburriría de hacerlos. En el 32' los wanderinos abrieron la cuenta en una jugada calcada a la del viernes pasado en el Municipal. La única diferencia radicó en que ahora **Joaquín Ceballos** envió el balón al fondo del arco custodiado por **Pablo Heredia**. La diana del 'Decano' fue facilitada por la pésima marca de la zaga sanfelipeña.

Después del gol de los anfitriones -que la ver-



El volante Gonzalo Espinoza marcando a Marcelo Cañete.

dad no habían hecho nada extraordinario- los aconzagüinos entraron en una confusión generalizada, al perder conectividad y claridad en los movimientos. Y para acrecentar el drama, los jugadores más experimentados (Espinoza, Luján, Meza, Monreal), no daban signos de la jerarquía que se pide en este tipo de definiciones.

El fútbol no es de merecimientos, por lo que dio lo mismo responder a la típica pregunta sobre si un equipo es o no merecedor de irse al descanso en ventaja. En este caso Santiago Wanderers solo se encargó de aprovechar su oportunidad.

Los tintes de dramatismo y rabia los puso el portero Pablo Heredia, quien en el segundo minuto del complemento se mandó el 'Condoro del Año', al meter dentro del arco una pelota que iba para afuera. Esa acción terminó por liquidar cualquier aspiración de

clasificación unionista. De ahí en adelante la confusión se convirtió en desidia, y salvo excepciones como **Gonzalo Jara**, **Enzo Ormeño**, **Cristian Cepeda**, al resto parecía darles lo mismo quedar eliminados. Qué lejos están esos tiempos cuando los jugadores que vestían la casaca albirroja, trababan hasta con la cabeza.

La segunda parte llegó a ser hasta tediosa porque los porteños optaron por no arriesgar, armando un bloque defensivo impenetrable, que de vez en vez y sin la más mínima claridad, lograban filtrar los sanfelipeños.

Finalmente se consumó el triunfo caturro, y la eliminación de un equipo albirrojo que durante toda la temporada mostró irregularidad, adicionando en la liguilla errores y horrores que terminaron alejándolo de manera definitiva del sueño del retorno a la Primera A.



Gonzalo Jara fue uno de los pocos que intentó algo distinto en la revancha ante Wanderers.



COANIQUEM
todo por el niño quemado

CORONAS DE CARIDAD

CANASTILLOS DE NOVIOS

SALUDOS A ENFERMOS

SALUDOS RECIÉN NACIDOS

CONTÁCTENOS GRATIS AL **800 211212**

O A NUESTRA OFICINA REGIONAL
SANTA ROSA 269 (INTERIOR), TELÉFONO: 76952377, LOS ANDES

Excelente le fue al Centro de Sangre Valparaíso en su colecta para Nicolás

Súper bien le fue ayer al Centro de Sangre Valparaíso en su colecta para Nicolás Tapia Pizarro, joven de 22 años que lucha contra una leucemia y que necesita 100 da- dores. En todo caso también podían ir donantes altruistas.

La actividad estaba contemplada desde las 11 de la mañana hasta las 4 de la tarde.

Conversamos con la encargada de esta colecta, **Yasora Huerta**, quien reconoció que «la verdad que nos ha ido súper bien, ha habido mucha gente que ha estado interesada en donar sangre, que ha donado y ha podido donar, que eso es lo más importante. Hemos recolectado más de 20 bolsitas, eso equivale por una donación a tres personas, pacientes que están en los hospitales, ayudamos a salvar tres vidas. Ha sido una grata experiencia, hemos estado moviéndonos para todos lados porque la verdad ha llegado mucha gente que se ha interesado y eso es súper bueno, que las personas tengan la consciencia de donar sangre y ayudar a las personas; como le digo, el donar sangre es salvar vidas, entonces ha sido súper bueno», dijo.

- En ese sentido, esta sangre es para reponer la ocupada por Nicolás.

- Esta donación es voluntaria, altruista. Aquí han venido a donar tanto personas altruistas, pero también han venido a donar para este paciente que es Nicolás. Claro, Nicolás tiene que haber utilizado alguna sangre de transfusión de manera urgente y lo que hacemos ahora es reponer la sangre que fue utilizada para él, para eso se hacen estas colectas y se hacen las donaciones a nombre del paciente.

Indica que es sumamente importante donar sangre para abastecer los bancos, «porque como le digo, los pacientes que están enfermos en los hospitales públicos necesitan la sangre en el momento, entonces se saca del banco. Abastecemos nosotros a los hospitales y después lo que hacemos nosotros con estas colectas, es reponer esa sangre que es utilizada, porque imagínese, si nosotros dependiéramos solamente de las donaciones de reposición, estaríamos esperando que alguien donara para recién poder transfundir a una persona, entonces eso no puede pa-

sar porque incluso puede morir el paciente si nosotros es- peramos eso; entonces siempre estamos constantemente abasteciéndonos de los donantes altruistas», señala.

Explicó que los donantes altruistas son aquellas personas que donan sangre «para cualquier persona, esas son altruistas; hay otras que son de reposición, que donan específicamente por un paciente, que es para poder reponer la sangre que fue utilizada para ese paciente en específico», aclaró.

- Lo otro, nos decían que si una persona está en Punta Arenas y se entera de esta noticia, ¿puede donar al Centro de Sangre Valparaíso?

- Sí, claro, nosotros abastecemos 16 hospitales públicos de Chile, desde Arica hasta la región de O'Higgins, entonces nosotros empezamos a abastecer a todos los hospitales públicos que estamos en la red conectados con el Centro de Sangre de Valparaíso, entonces sí se pueden hacer esas conexiones desde otras regiones y pueden donar acá, cuentan con una donación.

- ¿Cómo es en la práctica, se ocupa

la sangre acá y después se repone?

- Lo que pasa es que nosotros, como le digo, abastecemos a estos hospitales, entonces la sangre viaja a esas ciudades. Obviamente si es en Arica, un lugar más lejano, viaja en avión; a los lugares más cercanos se traslada por tierra, se traslada la sangre.

- ¿La gente que quiera donar mañana, puede ir al banco de sangre de San Felipe?

- Exactamente a Los Andes en forma voluntaria, justamente nosotros nos abastecemos de las donaciones que son altruistas, porque sin esas, no tendríamos stock de sangre.

- ¿Hay harto altruista?

- Sí, pero las personas igual generalmente donan por paciente, porque no tienen tampoco la consciencia hasta que a uno no le pasa, no se enteran de las donaciones. Son pocas las personas que más que nada tengan el conocimiento de que se puede donar de forma voluntaria. Las personas generalmente donan porque necesitan o le ocurrió a un familiar cercano, y ahí recién se enteran y después de eso se vuelven donante altruista, pero después de una reposición. Más que nada porque no tienen el conocimiento de lo que significa la donación de sangre; como le digo, es cuando le pasa a uno o a un familiar o un cercano, ahí recién se enteran de este mundo o de lo que sucede... la realidad del tema de la sangre.

- ¿Quiénes pueden y quiénes no?,



Rogelio Flores Quezada, en los momentos en que donaba sangre ayer en la tarde en dependencias del AIEP.

porque nos decían que personas con tatuajes no podrían, ¿qué hay de cierto?

- Son hartos los requisitos que hay, pero el tema del tatuaje, piercing, sí pueden donar, pero tienen que pasar por lo menos 6 meses de haber realizado esa intervención; no es que no puedan donar nunca, solamente que hay que esperar un periodo de tiempo para poder realizarlo. En el caso de los tatuajes, piercing, son 6 meses.

- ¿Qué podemos decir finalmente, recomendaciones o alguna reflexión final?

- Que la gente tenga la consciencia de donación de sangre, porque como le digo la donación salva vidas. Con una, puede salvar tres vidas, entonces generar la consciencia en las personas, que no esperen que le pase a algún familiar para que puedan donar sangre. El procedimiento es súper corto, dura 30 minutos.

- ¿Cuánto se saca?

- Son 450 ml, equivale como al 10% de toda la sangre que tenemos en el cuerpo.

- Se supone que tenemos 5 litros.

- Casi 5 litros.

Reitera que es un procedimiento corto, no cuesta mucho y «la

satisfacción que se siente al ayudar a otra persona es bastante gratificante», concluye.

Rogelio Flores Quezada precisamente estaba donando sangre, y al ser consultado por nuestro medio señaló que venía a donar sangre por Nicolás; «por la noticia, solamente por eso, pero yo soy donante altruista en Los Andes así es que lo hice acá por este momento», indica.

En cuanto a los motivos del por qué donar, respondió que le nace «dar vida, la sangre es dar vida, es una realidad, y lo otro que los bancos de sangre se abastecen gracias a estos operativos que hacen; si no es tanto lo que la gente dona normalmente, o no toda la gente dona, que es lo que se necesita hoy en día», comenta.

Aprovechó para enviar un mensaje a la gente para que lo piense; «si dar sangre es dar vida, como dice el slogan, hay que hacerlo simplemente, nada más», finaliza.

Reiterar que las personas interesadas en donar sangre para Nicolás Tapia Pizarro, pueden dirigirse al banco de sangre del Hospital San Camilo.



Personal del centro de sangre instalada en el Instituto AIEP de San Felipe.